

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas 1 PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2¹⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7¹⁵ mañana, y 5¹⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El tránsito de san Gregorio, obispo, en Nazianzo, llamado el Teólogo por el singular conocimiento que tenía de las cosas divinas.

La traslación de san Nicolas, obispo, en Bari en la Pulla.

San Hermes, en Roma, de quien hace mencion apóstol san Pablo en la carta á los romanos: sacrificándose á sí mismo se hizo hostia agradable á Dios, y volvió al reino celestial esciarcido en virtudes.

El triunfo de trescientos y diez santos Mártires, en Persia.

San Geroncio, obispo, de Cervia ó Ficodi, en Capli en la vía Flaminia.

La dichosa muerte de san Beato, confesor, en Windisch en Suiza

La traslación de san Andres, apóstol, y de san Lucas, evangelista, en Constantinopla, cuyos cuerpos fueron trasladados á esta ciudad desde Acaya, y el de san Timoteo, discípulo del apóstol san Pablo, desde Efeso: el cuerpo de san Andres despues de largo tiempo lo trasladaron á Melfes, en donde es venerado con suma devocion; de su sepulcro mana continuamente un licor que sirve para curar las enfermedades.

La traslación del cuerpo de san Jerónimo, presbítero y doctor de la Iglesia, tambien en Roma, desde Belen de Judá á la iglesia de Santa María la Mayor

CULTOS.—Mañana viernes — En San Miguel concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media horas, en seguida la misa mayor y el ejercicio del mes de María. Por la tarde los actos de coro, el ejercicio del mes de María, procesion, *Te Deum* y la reserva.

En el temple se celebrará fiesta en honra de la sagrada Familia; á las diez y media misa mayor con exposicion de S. D. M. y estará expuesta hasta la tarde. A las cinco el ejercicio del mes de María y luego la reserva.—Se puede ganar indulgencia plenaria.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

SECCION NACIONAL.

UN RATO DE CONVERSACION.

LAS DOS PROPAGANDAS.

—Vamos á ver si entramos hoy de lleno en las condiciones que debe tener el periodismo católico para llenar con la mayor eficacia posible su mision. Vaya, explíquese V.

—Pues vamos allá. Dice el refran que para hacer un guisado de liebre lo primero que se necesita es una buena liebre. Esto sucede en el caso presente; para tener periódicos católicos buenos, lo primero que se necesita es tener periodistas, escritores buenos.

—Creia que iba V. á decir otra cosa, que lo primero que se necesita es tener el periódico, esto es, empezar por tener los medios para crear la publicacion, y mejorarla luego todo lo posible.

—En cierto sentido tiene V. razon. En efecto, no es cosa tan fácil como parece allegar los elementos necesarios para crear una buena publicacion; pero esto se puede vencer, con más ó menos dificultad, como lo prueba el gran número de periódicos que salen. Verdad es que muchos de ellos carecen de lectores, y viven sin accion y sin influencia, muriendo al fin sin dejar huella ni recuerdo. Pero esto le probará á V. que la dificultad principal no está en crear la publicacion, prescindiendo de sus condiciones.

Lo que es difícil es encontrar las plumas necesari-

rias para elevarlo, para abrirle paso y para imponerse á la opinion pública

Porque todo el secreto de la importancia de un periódico está en su redaccion. Por barato que dé V. una publicacion, por mucha extension, variedad y atractivos que trate de proporcionarle, si faltan buenos redactores, si no hay en él direccion práctica acertada, el periódico caerá; los lectores irán desapareciendo, y con ellos los abonados, y morirá al fin sin haber prestado utilidad alguna

Por el contrario: entregue V. una publicacion por modesta y reducida que sea á escritores experimentados, á periodistas de condiciones, y la verá V. salir de la oscuridad, y extenderse, y ocupar un lugar importante en la opinion pública hasta influir en ella de una manera eficaz.

Esto le demuestra á V. que el elemento más importante para una publicacion católica es el periodista, el escritor.

—Pues, si no es más que esto, me parece que no han de faltar plumas católicas que se empleen en la defensa del bien; y que en caso de que escaseen, no ha de ser difícil formarlas.

—Pues está V. en un error; porque faltan, y no se encuentran.

—No lo comprendo.

—Pronto le comprenderá V. ¿No es V. hombre de carrera, ilustrado, lleno de buenos deseos, inspirado en sanos principios? Sí, señor; es V. todo esto, y podría usted convertirse en excelente periodista mejor que muchos que lo son con menos estudios y cualidades. ¿Por qué, pues, no lo es V.?

—Pero hombre de Dios, con mujer y cuatro hijos, dos de los cuales me gastan un dineral en su carrera, sin más bienes de fortuna que los que me proporciono con mi trabajo incesante en el bufete, ¿cómo quiere V. que sea yo periodista? ¿cómo sostendría el gasto que tengo con lo que ganaría en una redaccion?

—Ya lo veo; pero á lo menos á su hijo de V., el mayor, que está próximo á concluir la carrera de abogado ¿por qué no le insta V. para que se dedique al periodismo? Yo me comprometo, desde luego, á darle entrada en una redaccion, porque tiene excelentes cualidades para sobresalir en su oficio.

—No tendría inconveniente en ello si yo pudiera dejarle un capital que le permitiera vivir con desahogo; pero como no se lo puedo dejar, es preciso que se busque la manera de crearse una posicion, y esto el periodismo católico no se lo puede dar.

—Ya le tengo á V. cogido. Pues esto que le pasa á usted, y lo que dice de su hijo es lo que hace que no haya periodistas. Como esta profesion no proporciona posiciones, ni aun asegura un pan para la vejez, es natural que el jóven que tiene una carrera y se ve en la necesidad de trabajar, se dedique á algo que le permita fundar una familia y le dé una posicion desahogada.

—Esto estaria bien objetado si en el mundo no hubiera más que jóvenes que han de labrarse una posicion; pero no me negará que tiene V. campo en qué espigar entre los jóvenes que no necesitan trabajar para vivir, y entre las personas que por su edad, por sus condiciones, por su carácter tienen tiempo y capacidad para dedicarse á escribir.

—¡Ay! amigo mio: veo que ha olvidado V. aquellas conversaciones que tuvimos sobre la ignorancia. ¿Qué español trabaja sin necesidad?

Ademas, no crea V. que un buen escritor pueda improvisarse. El escribir es un arte, y exige reglas y práctica; sin ellas no puede llegarse á presentar las ideas y á exponer las doctrinas de manera que hagan efecto en el lector.

Hoy, el cultivo de la forma es tan esencial como el del fondo. ¿Qué sacará V. de un teólogo, de un filósofo, de un sabio que escriban sin correccion, sin elegancia, sin atractivo, de suerte que sus escritos no sean ininteligibles, ó sirvan sólo para conciliar el sueño? Un escritor de esta clase no sirve para la propaganda, porque carece de lectores.

En cambio, vea V. el éxito que alcanza el escritor que, aun sin tener la ciencia necesaria para

profundizar mucho las cuestiones, tiene habilidad en presentar los argumentos, claridad en la exposicion de los principios que desea propagar ligereza en el estilo, y sabe dar atractivo á su lectura; y, desengánese V., esto no se adquiere sin la práctica.

El periodista ha de formarse, más aun que el escritor, porque el periodista ha de escribir á vuela pluma y sin tiempo para estudiar detenidamente las cuestiones; ha de contar con un caudal de conocimientos que le permita tratar todas las materias que caen bajo discusion; ha de tener intencion, habilidad, malicia para prevenir los ataques del adversario y no presentar lado alguno vulnerable por donde pueda ser cogido. Y esto no se improvisa, es preciso acostumbrarse á este ejercicio intelectual para salir victorioso en la lucha y conducir con bien á sus lectores.

¡Vaya V. á exigir este aprendizaje á personas que no tienen el hábito y el gusto del trabajo!

Ademas, el periodismo católico no tiene ninguno de los atractivos que ofrece el periodismo liberal, ántes ofrece grandes inconvenientes y no pocos riesgos. Porque, no sólo no abre camino para gozar de las ventajas del presupuesto, ni para los honores y condecoraciones, ni para alcanzar ninguno de los dones que la revolucion distribuye entre los que la auxilian, sino que proporciona con frecuencia lances desagradables, procesos, persecuciones, y hasta cierra camino para obtener lo que de justicia se pide, proporcionando ademas quebrantos de fortuna, y condenando á una vida de estrechez y de abnegacion.

Y diga V. si este cuadro es para tentar á nadie, ya sea de los que aspiran á crearse una posicion, decente siquiera, ya de los que teniendo buena posicion quieren gozar de ella con todas las ménos incomodidades posibles.

—Efectivamente, es poco tentador el cuadro, y esto explica las dificultades con que tropieza la propaganda de los principios; pero ¿qué remedio le encuentra V. á esto?

—Hasta ahora el remedio no ha parecido, porque el mal es poco conocido. El público se figura que cualquiera sirve para periodista, que éste gana buenos sueldos, que son muchos los aficionados que colaboran en los periódicos, y que la propaganda buena no ofrece obstáculos por este lado.

Y es preciso sacarle de este error, hacerle comprender que la obra quizá más trascendental, más importante de nuestra época es formar escritores y periodistas católicos, es atraer á los jóvenes que se sienten con cualidades y con aficion á escribir en defensa del bien, para que la necesidad ó la ambicion no los lleve hacia donde únicamente ven un porvenir; cuántos jóvenes, cuántos escritores he visto que habiendo empezado á defender lo bueno han torcido su camino y sirven hoy al mal porque encontraron cerrado su porvenir y sin recompensa sus primeros trabajos. La revolucion los ha seducido porque los católicos no les han dado lo que tenían derecho á pedir.

Es preciso que las personas que destinan el sobrante de sus rentas ó que disponen de sus bienes en testamento en favor de obras piadosas sepan que, ademas de los socorros que se dan para atender á las necesidades materiales de la sociedad, Dios reclama para ella la satisfaccion de las necesidades morales; que no son sólo los cuerpos, sino las almas, lo que hay que salvar; que, si bien hoy se piden hospitales y limosnas, porque la revolucion los ha destruido, la sociedad está necesitada aun más de verdad, de luz, de excitaciones al bien, y de la lucha contra los avances de la revolucion que lo amenaza todo, almas y cuerpos, pobres y ricos. Y hay que pensar en los medios de satisfacer esta necesidad y en procurarse los elementos para ello.

Y los escritores católicos, que son los apóstoles de esta gran mision, están desatendidos, no cuentan con los medios para vivir decorosamente. El judaísmo, la masonería, las sociedades bíblicas, derraman sus tesoros sobre la prensa que los sirve; al paso

que á la prensa católica nadie la auxilia debidamente, limitándose los esfuerzos en su favor á un contado número de personas de buena voluntad, y esto á pesar de las repetidas excitaciones de los Papas, que señalan la necesidad como de urgente remedio y de preferente interés.

—El que nos oiga va á decir, tal vez, que habla V. interesadamente, y que mira V. por los suyos con demasiada preferencia.

—Que digan si no es cierto cuando le he expuesto; que indiquen por qué otro medio se formarían escritores que sostengan debidamente la propaganda del bien contra la propaganda revolucionaria.

Esto le diré á V. cuán justamente he de hablar en favor de los pocos escritores que luchan denodadamente, á pesar de lo mezquino y de lo duro de su condicion por defender los sanos principios.

Pero no me alarmaría, ni le hablaría como le hablo si fuera sólo cuestion de mejorar la condicion del escritor católico; este al fin y al cabo se ha consagrado con heroísmo á una mision á que la voz de la Iglesia le ha llamado; lo que me alarma, lo que me mueve, es la necesidad de aumentar la influencia del periodismo católico, porque héroes no se encuentran siempre; y este aumento no se puede conseguir, si ántes no se trata de formar escritores católicos, que en el periodismo, ó fuera de él, hagan frente á la difusion del error y de la inmoralidad en condiciones razonables y debidas, si no se atrae á los que hacen falta.

Creo V., esta es una cuestion de gran transcendencia, que ha comprendido bien el Sumo Pontificado al señalarla como la ha señalado, pero que no ha sido comprendida por los católicos todavía, pues no la secundan conforme es necesario.

—De suerte que V. cree que se necesitan capitales para esta propaganda, lo mismo que para cualquier obra de beneficencia. Pero desearia que me dijera V. cómo deberían aplicarse.

—Otra semana se lo diré á V., porque hoy es tarde ya.—L. M. DE LL

(De La Hormiga de Oro)

CORREO DE AYER.

MADRID 5 DE MAYO.

Caballeros, que esto no lo decimos nosotros; que lo dice *La Ilustracion Española y Americana*, con la firma de Pedro de Prat.

Se refiere á la prensa *boulevardiere*, como si dijéramos, á los periódicos callejeros de Paris.

Que, en sustancia, son unos periódicos como todos los demas.

Y dice:

«El director es el gerente financiero nato y único responsable ante los accionistas, de la prosperidad de la empresa. Por lo general, se despierta temprano; á las ocho le entran con el café todos los periódicos de la mañana; echa sobre ellos un vistazo; con un lápiz azul marca los artículos ó noticias que pueden interesar al diario; concluida tan rápida ojeada, llama al administrador, se entera del correo, si hay nuevas suscripciones, si han caído nuevos anuncios; ¡feliz del que vaya á pedir le una localidad para un espectáculo; la obtendrá sin falta! Si, por el contrario, el correo es malo, ¡desgraciados pretendientes! Hallarán al director embozado en su dignidad, incorruptible, incapaz de exponer por un favor su juicio imparcial, severo, justo sobre tal ó cual drama, actor, baile, músico ó danzante.

Cuando sale el administrador, entra el redactor del boletín financiero.

—¿Qué ha hecho el Bolsin anoche?

—02 y 1/2.

—¿Y la exterior?

—37.

—¿Y el Norte, el Mediodía y el Centro?

—¿Quién protege el Egipto? ¿Quién hace bajar el español, quién empuja los rios, quién absorbe el Canal, quién se fuma el tabaco turco?

—Hoy es preciso patrocinar el Banco de.... Terra-Nova.

—¿Por cuánto?

—Me han ofrecido mil francos artículo.

—Es poco, al ménos que no nos ofrezcan una série.

—Tengo la promesa de nueve.

—Entonces empiece Vd. hoy.

—La Sociedad de Honoras me propone una participacion en la suscripcion pública.

—¿A qué tipo?

—Las acciones de 500 á 425.

—¿Y cuántas?

—Mil.

—No; el adversario me ha ofrecido justamente el doble en excelente papel en los canales de Argamasilla; no nos metamos en honduras; desde esta tarde hunda Vd. á esos majaderos. Cuando vaya

Vd. á Bolsa, anuncie Vd. que Zorrilla y don Cárlos se han visto en Creta.

—¡Pero, señor director!...

—No, hombre, no, es mentira; pero la noticia, hasta que se desmienta, hace bajar el exterior español 20 céntimos á primera hora; compre usted á las doce y media dos mil exterior; á las dos venda Vd. tres mil quinientos; yo haré que la Agencia diga que el ministerio Cánovas esta firme como nunca.»

Y luégo:

—«Es el señor duque de la Casa-Caida, que pide se le reserve media columna para dar cuenta de la fiesta de su hermana la marquesa de Selva-Triste.

—Dígale que, á Luis la línea, cuanto bombo quiera.

El veterano vuelve al aparato, trasmite el recado, y se le contesta que el duque dará las notas oportunas; que con ellas se confeccione un artículo de 100 líneas; que con las notas enviará un cheque, sobre su banquero de 2 000 francos.

Tocan á la puerta; es el barbero; el director se deja embadurnar la cara de jabon por el Figaro, cuando es el facsímil de D Bartolo. Tan, tan.

—¡Entren!

Y entra un extranjero distinguido, muy al tanto de los chismes de los salones, de la política cosmopolita y de la cosa pública de su patria.

—Bon jour, cher.

—Bon jour, mon ami.

—¿Qué hay de nuevo?

—Nada de particular; anoche estuve en casa de la Selva Triste.

—¡Hombre! sí, ¿eh? hágame un artículo sobre la fiesta.

—Bien; pero es menester que me publique usted una correspondencia de Viena, que escribiré después de almorzar, atacando á Andrassy.

—¡Hola, hola! cien líneas sobre la Selva Triste y 100 sobre Andrassy, hacen 200 líneas; á 20 céntimos, 4.000 céntimos, ó sean 40 francos; no se quejará Vd., querido colaborador.

Y el querido colaborador se va satisfecho con sus ocho duros y la promesa de ver impresa su prosa, sin pensar ¡oh cándido! que su trabajo va á producir al director 2.000 francos, y acaso una cruz de Austria.»

Y más adelante:

—¿Hay telegramas;—pregunta el director.

—No, señor; pero el *Times* y *La Independance Belge* traen dos *leaders-articles*, que extractando harán nuestra correspondencia telegráfica de Viena y Berlin; *La Correspondencia de España* y *El Liberal*, de Madrid, anuncia el uno que todo es calma en la Península; el otro que se han preso á seis sargentos en Soria, y condenando á presidio á tres periodistas... y á los conspiradores: *El Diritto* y *La Rassegna*, de Roma, anuncian que D-pretis y Crispi no se entienden; podemos confeccionar un parte fechado en la Ciudad Eterna, con el epígrafe *La crisis de Italia*. *El Temps* de anoche publica una carta de su corresponsal de Petersburgo preveyendo nuevas prisiones, dándolas por hechas; tenemos otro telegrama de la corte del Czar, que titularemos *Agitacion nihilista*. La Agencia Havas anuncia que Bismarck sufre de una laringitis, y el emperador Guillermo de un pasmo; daremos á estas enfermedades un carácter político, y hé aquí otro parte de sensacion. De Turquía no se sabe nada, pero es seguro que el Gran Visir debe estar próximo á irse; pues que está en el poder há ya ocho dias, diremos que ha presentado su dimision; si no es verdad hoy, lo será mañana.

De Londres, con la cuestion de Irlanda y la conspiracion de los irresistibles, tenemos para tres despachos, y añadiendo en la última hora que, decididamente, el Papa no abandona á Roma; que la emperatriz Augusta ha empeorado; que el rey de los belgas ha enviado nuevos fondos al Congo; que en breve el emperador Francisco José devolverá la visita al rey Humberto; que el príncipe de Gales vendrá pronto á Paris; que la emperatriz de Austria, caza; que se ignora el paradero del rey de Baviera, y que los liberales españoles no logran entenderse, el boletín teleográfico, ó sea la política exterior, queda resuelta al gusto de cuantos leen el periódico.»

Y así todo lo demas.

—Gran sensacion ha causado en el Gobierno de Humberto el artículo publicado en el *Grezboten* de Berlin, periódico que es sabido mantiene íntimas relaciones con Bismarck.

El artículo lleva este epígrafe: *Observaciones sobre la cuestion romana*; y dice, por una parte, que la salida del Papa de Roma traería las mayores dificultades, pero que por otra parte la residencia del Papa y de Humberto tiene tambien grandes inconvenientes y peligros.

«La gran falta, añade, de los revolucionarios italianos fué la de llevar á Roma la capital, porque Roma siempre será la capital del Papa, que es el

primero entre los soberanos del mundo.» «El Papa, dice el artículo al concluir, tiene que residir y reinar solo en Roma.»

—El Sr. Ruiz Zorrilla, retratado por *El Figaro*:

«El conjunto de este hombre singular, monárquico ayer y hoy republicano, con la conciencia bastante elástica, debía necesariamente producir abortos, en verdad bien funestos. Le falta valor para arrostrar los peligros, la sobra audacia para provocar conflictos, y como su conciencia y talento componen un volumen negativo, de ahí la causa de los fenómenos que lleva abortados.

Sabe que no tiene elementos con que hacer una revolucion, pero, como no puede ser víctima de las funestas consecuencias, la aconseja, la provoca y la presiente, escondido detras de las cortinas de su hotel, á quinientas leguas del olor de la pólvora.

Desde tan respetable distancia, dispone la sublevacion de Badajoz y Santo Domingo y La Seo; perturba el ejército español; pretende desmoralizarlo; hay víctimas; la sangre corre, ¿qué le importa á él todo esto? Nada pueden hacerle detras de sus cortinas, y sin talento ni valor puede gritar muy alto: «Miradme, desde tan larga distancia promueve todo eso, y por mi causa muere la gente.» Debíó añadir: «¡Si seré yo liberal, y valiente, y hombre de conciencia!»

Pasa el tiempo; se condena al olvido el *fiasco* y la impotencia de Ruiz Zorrilla, su bando se divide, y queriendo sobreponerse á sus mismos parciales de ayer, provoca otra revolucion que da por resultado la sublevacion de treinta hombres, el perjurio de tres ó cuatro oficiales, y un crimen nihilista de causa todavía dudosa, pero que puede achacarse á sus manejos.

Ya no es desprestigio lo que cae sobre ese emigrado voluntario, emigrado por cálculo: es el anatema de la hidalgua española escaruecida y pisoteada por él.»

—Menudencias:

La primera acta que se ha presentado en el Congreso ha sido la del Marqués de la Vega de Armijo.

Así, pues, será este señor presidente de la mesa interior, con lo cual pretende dar un disgusto al Gobierno, que se empeñó en que no había de salir Diputado por Madrid.

¡Picarillo!

Pero es más gracioso el detalle que cuenta *El Diario de Huesca* en la eleccion de Diputados por aquel distrito. El Conde de Parsent, candidato conservador, se presentó á votar en la mesa y al entregar su propia candidatura, dijo:

—«Emito mi voto en mi obsequio y por mi honor.»

Bien hecho. Este es un candidato que ne no tiene abuela.

—Ayer se inauguraron en Murcia con la mayor solemnidad, animacion y entusiasmo las fiestas del Centenario de Saavedra Fajardo.

—Un hecho digno de la mas entusiasta alabanza ha tenido lugar en la noble ciudad de Victoria.

En la sesion celebrada por aquel excelentísimo ayuntamiento el dia 23 del mes anterior, uno de los señores tenientes de alcalde presentó una mocion en la que proponia que, previa la vénia del gobierno, y en la prevision de que el Santo Padre tuviera que abandonar la Ciudad Eterna, se le ofreciera un asilo en aquel novilísimo rincón de España, donde, si bien no encontraría el esplendor que corresponde á su altísima gerarquía, puede contar al ménos con el entrañable cariño de todos sus hijos: proposicion que fué aceptada por unanimidad y con el mayor entusiasmo por los señores capitulares.

Reciba el ayuntamiento de Vitoria por este nobilísimo acuerdo nuestra felicitacion.

—Una dama inglesa que acostumbraba dar al Dinero de San Pedro una ofrenda de 2.000 libras esterlinas, acaba de legar á Su Santidad 480.000, ó sean 12 millones de pesetas.

—Aun no se había hablado de mujeres candidatas. El *Motin* publica el Manifiesto de la ciudadana Hubertina Audert, que termina de este modo:

«La funcion de consejero es, ante todo, una mision maternal y humanitaria. Desgraciadamente, los elegidos en Paris están más dispuestos á que se les crea buenos candidatos á la diputacion que administradores del Municipio.

Las mujeres son menos ambiciosas que los hombres y se dedicarán más que ellos á desempeñar bien sus funciones. Lo mismo que en las casas, las mujeres reservan su ternura para los hijos enfermos; en el Municipio las mujeres darán seguridad á los pobres consagrando toda su solicitud á ellos.

Los electores más obstinados en conservar sus privilegios, acabarán por comprender que sacrifican sus intereses á la vanagloria. Ya en los manifiestos hay como balbuceos de justicia.

En varios programas se reconoce la igualdad ante la ley del hombre y la mujer. Esto es implícitamente declarar que la mujer es electora y elegible.

¡Electores! Nombrad mujeres.—*Hubertina Audert.*»

Si las mujeres se empeñan en entrar en el Congreso, ¿qué han de hacer los hombres sino abrirles la puerta?

Pero es bien seguro que la influencia de los senadores femeninos sería escasísima, suponiendo que hubiera mujer que quisiera ser Senador.

¿Y qué dificultades habría para constituir la mesa interior del Congreso! Todas las representantes se prestarían gustosas á ser secretarías y ninguna querría desempeñar la presidencia de edad.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Paris 5.—Hé aquí el resultado de las elecciones municipales verificadas ayer en Paris:

Conservadores ó monárquicos 7.

Republicanos independientes ó oportunistas, 16. Autonomistas ó intransigentes. 24.

Puestos que deberán ser sometidos á reeleccion por no haber reunido los candidatos suficiente número de votos. 33.

Las elecciones se han verificado en toda Francia con el mayor orden.

Entre las concejales monárquicos elegidos se halla un hijo del ex ministro Sr. Dufaure.

Entre los republicanos independientes, el conocido médico del hospital Sr. Després, que protestó contra la expulsion de las Hermanas de la Caridad, de los establecimientos de beneficencia.

El nuevo ayuntamiento de Paris no diferirá sensiblemente del anterior. Más bien tendrá un carácter autonomista ó intransigente más acentuado.

Londres 5.—Se ha descubierto una máquina infernal en Londres que, por fortuna, no llegó á estallar.

No han sido descubiertos los autores de esta tentativa.

Se han salvado casi todos los naufragos del vapor *Estado de Florida*, que se perdió en alta mar por efecto de una voladura de dinamita, introducida clandestinamente.

GACETILLA LOCAL.

La Asociación de escuelas católicas nocturnas gratuitas de S. José, erigida bajo la protección del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, celebrará el domingo próximo en la iglesia de S. Francisco la solemne fiesta que anualmente dedica á su excelso Patrono.

En el oficio divino predicará D. Miguel Frau, Ecnómico de San Miguel, y los coros de niños de la Casa Misericordia ejecutarán una bella al par que sencilla partitura, composicion de su inteligente Director Sr. Espinosa.

A las tres y media de la tarde en el vasto salon que ocupa la escuela de la calle de los Omos, se verificará la reparticion de premios á los alumnos que más se hayan distinguido en aplicacion y buen comportamiento.

Nuestros lectores saben cuán benemérita es esta Asociación, que, sin más recursos que la caridad de los fieles da el pan de una instruccion sana y de una educacion católica á centenares de pobres jornaleros.

Merece mencion especial un nuevo libro del acreditado publicista el Sr. Polo y Peyrolon. Su pluma católica es pincel suave que traza los rasgos típicos de Casilda y de Anírea las cuales dan motivo al título de *Sacramento y Concubinato* que lleva la obra.

Esta novela describe las sencillas costumbres del pueblo que denomina Peñascales, despierta simpatías por la vida tradicional de los montañeses, y muestra las fatales consecuencias de la *Gloriosa* del sesenta y ocho.

El autor de los Cuentos de color de rosa ha añadido una belleza más á este libro con un lindo y gracioso prólogo.

Nuestro querido amigo D. Sebastian Ginard, Presbítero, de Cámos, ha tenido el sentimiento de perder á su anciano padre, quien se ha dormido en el ósculo del Señor con una muerte verdaderamente cristiana.

Damos á nuestro amigo y á su atribulada familia el más sentido pésame, y rogamos á nuestros amigos tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

Se ha verificado la limpia general de la acequia de la Ciudad. Celebramos que los señores que componen la Junta del Sindicato de riegos no olviden todos los años hacer practicar tan saludable operacion, teniendo en cuenta los beneficios que reportan á las aguas, y con ello, á los moradores de esta capital.

Diferentes veces hemos clamado contra los que se dedican á la pesca con dinamita, no sólo por los perjuicios que ocasionan á la cria, sino por el peligro á que se exponen al arrojar el cartucho sin las debidas precauciones.

Recordamos que hemos tenido el sensible disgusto de dar cuenta de varias desgracias producidas por la explosion de estos cartuchos empleados para pescar; y hoy experimentamos el mismo desagrado porque tenemos que añadir al funesto catálogo otra desgracia ocurrida el domingo en Campos. Fué el caso que al tirar el cartucho rebentó en la mano del pescador destrozándosele en tales términos, que se la cortó por la muñeca, y los huesos fueron á herir, aunque levemente, en la cara á otro compañero. Así lo dice *El Isleño*.

¿Servirá esto de escarmiento? Lo deseamos.

Desde hace algunos dias las fuerzas del Regimiento de Filipinas, de guarnicion en esta Plaza, manobran militarmente en la esplanada del arrabal de Santa Catalina de tres á cinco de la tarde. No faltan espectadores, y son notables los adelantos del soldado español en aprender la instruccion y el manejo de las armas.

Se ha puesto en conocimiento del Juzgado correspondiente el hecho de haberse intentado envenenar algunos cerdos con higos que contenian la sustancia dañina.

Los criminales, en caso de ser descubiertos, deberían ser severamente castigados, pues tales hechos revelan mucha depravacion y ningun sentimiento de cultura.

Entre las reformas que al parecer se van á introducir en las Ordenanzas de Aduanas, figura la formacion de tribunales compuestos de comerciantes y funcionarios del ramo, estando á su cargo la resolucion de expedientes sobre objetos cuyo valor no exceda de 100 pesetas.

Ayer tomaron entrada en este puerto el vapor *Jaime II*, procedente de Argel, con cargamento de ganado; el vapor *Bellver*, de Marsella, con 8 pasajeros y lastre; el vapor *Union*, de Alicante é Ibiza, con la correspondencia de ambos puntos, 25 pasajeros y carga; el pailebot *La Paz*, de Barcelona, con efectos; el bergantín goleta *Carlina*, de Marsella, con trigo; y la polacra goleta *Diligencia*, de Bonanza, tambien con trigo.

Se despacharon la polacra goleta *Josefa*, para la Habana, con carga y frutos del país; y la corbeta *Alemana*, para la Isla de Borbon, con carga general.

Días pasados el jóven médico D. Emilio Catalá tuvo que amputar un brazo á un hombre en el pueblo de Cámos á consecuencia de la explosion de un cartucho de dinamita en el momento de practicar un barreno, segun leemos en *El Balear*.

Una victima más de los efectos de la consabida dinamita.

Corre muy poco caudaloso el torrente llamado *Gros*; pero el de Bárbara todavía continúa corriendo de los sobrantes de la fuente de *la Vila*.

Los días 9 y 10 del actual estarán cerradas las oficinas de Hacienda para dar lugar al desestero de las mismas.

Aunque afortunadamente, y gracias á Dios, en ninguno de los viñedos de esta Isla se haya observado el menor síntoma de *filoxera*, creemos así mismo conveniente poner en conocimiento de nuestros viticultores, lo que ha publicado la *Revista popular de conocimientos útiles*. Dice así:

«*El cáñamo y la filoxera*—Un periódico extranjero, dedicado á la Agricultura, refiere que se ha observado que las plantaciones de cáñamo en los viñedos atacados de filoxera, al florecer, arrojan de sí tan terrible plaga. Basta para ello sembrar entre las vias aquella planta, para que surta el efecto apetecido, pues, si bien no la extermina, la desaloja de la localidad.»

Va á celebrarse en la Coruña un certámen musical, figurando en el programa los siguientes premios:

- 1.º Una escribanía alegórica, de bronce, regalo de la infanta doña Isabel, á la mejor sinfonia para banda militar, sobre motivos de libre eleccion.
- 2.º Una corona de plata, concedida por aquel Liceo, al autor de la mejor barcarola para orfeon y orquesta; número de voces, 40.
- 3.º Un reloj áncora, de oro, al autor de la mejor fantasia para sexteto, compuesto de violin, segundo violin, viola, violoncello, contrabajo y piano, sobre motivos de la ópera *Straniera*, de Bellini.

El día 2 de los corrientes tuvo lugar en la iglesia de San Alfonso de Ligorio de Roma la ceremonia de la abjuracion de madama Templetón Strong.

El Emmo. Sr. Cardenal Hohenlohe le recibió la abjuracion, y administró á la convertida los sacramentos de la Confirmacion y de la Eucaristía.

Madama Templetón Strong estaba asistida por la señora condesa de Higsstrone, que representaba á la princesa de Wittgenstein, y por las señoras de Bristed y de Reggio.

Asistió á la ceremonia el P. Douglas, de los redemptoristas.

Llama la atencion la frecuencia con que se reproducen en Roma de algun tiempo á esta parte esta clase de faustas ceremonias.

Del puerto de Barcelona quedan anunciadas para este mes, las salidas de los siguientes vapores:

El día 15 para Puerto Rico y Habana *José Baró*.

El día 15 para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, el *Bearn*.

El día 15 para Manila con escala en Port-Said, Suez, Aden y Singapore, el *Gijon*.

El 25 para Puerto Rico y Habana, el correo trasatlántico.

En el predio *Sa Boval* del término de Mahon, propiedad de D. Juan de Vidal y Ferrer, se cazó uno de los pasados dias una cigüeña blanca, que fué regalada por dicho señor de Vidal al Museo del Instituto de segunda enseñanza de aquella ciudad. Dicha cigüeña es enteramente blanca, con algunas plumas negras y en perfecta colocacion simétrica en las estremidades de las alas. Estas, al estendérselas, ocupan una extension de dos metros, ó sean más de diez palmos.

Durante el mes de Enero próximo tendrá lugar en la ciudad de Tolosa (Francia), una esposicion geográfica franco-española. Y deseando el comité de iniciativa que la parte española esté dignamente representada, recomienda á los establecimientos y corporaciones científicas, tanto oficiales como particulares, que expongan en la misma las riquezas geográfico-mineralógicas y demas trabajos de toda especie que tengan relacion con el programa y reglamento que rige para aquellas.

Leemos en la *Semana Católica de Tolosa*:

«A corta distancia de la ciudad de Lambach (Alta Austria) se ha construido por un Sacerdote una iglesia dedicada á la Santísima Trinidad. Forma la iglesia un triángulo con tres torres, tres puertas, tres ventanas, tres órganos, tres altares, adornados de mármoles de tres colores, y tres sacristias. Dicen que ha costado 333 333 fl. rines»

Tomamos de *Las Noticias*:

«La mayor parte de nuestros colegas haciendo eco de las quejas del público, vienen denunciando periódicamente las impertinencias que cometen los empleados de la vigilancia en las puertas, usando palabras y modales poco cultos y faltando á los transeuntes que toman por sospechosos. Comprendemos que el servicio á que vienen obligados tiene cierta clase de exigencias que por precision han de vejar, aunque solo sea indirectamente, á las personas que no se ocupan de contrabando, pero pueden cumplir con su deber sin olvidar las buenas formas y el respeto que deben al público. Esperamos que los señores jefes á cuyas órdenes están los empleados de que se trata, pondrán un remedio al abuso tantas veces denunciado.»

Fumadores, leed el anuncio que hoy publicamos sobre los nuevos libritos que se expenden en la tienda de la señora viuda de Planells.

Hoy á las seis de la mañana ha entrado en su fondeadero de este puerto, el vapor *Menorca*, procedente de Mahon. Ha sido portador de la balija, 14 pasajeros y carga.

Por disposicion del Sr. Administrador de Contribuciones de esta Provincia han sido convocados para reunirse mañana los gremios siguientes:

- A las 9.—Peluqueros.
- A las 9 y 1/2.—Plateros de composturas.
- A las 10.—Vendedores de pieles de calzado.
- A las 10 y 1/2.—Obrador de colchas entreteladas con algodón.
- A las 11.—Compositores de Relojes.
- A las 11 y 1/2.—Albarderos.
- A las 12.—Alpargateros.
- A las 12 y 1/2.—Armeros.
- A la 1.—Bastoneros.
- A la 1 y 1/2.—Broncistas.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 5

De Barcelona en 2 días pailebot La Paz, de 67 toneladas, pat. Bernardo Alberti, con 6 mar. y efectos.
De Marsella en 3 días bergantín goleta Catalina, de 174 ton., cap. D. Miguel Garau, con 10 mar. trigo y cefes.
De Bonanza en 6 días polacra goleta Diligencia de 114 ton., pat. Miguel Oliver, con 6 mar., y trigo.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 3.

Para Habana polacra goleta Josefa, de 156 ton., capitán D. Honorato Berga, con 10 mar. y frutos del país.
Para la Isla de Borbon corbe a Alemana, de 625 toneladas, cap. Mr. Crofr, con 13 mar. y carga general.

BANCO DE PRÉSTAMOS Y CAJA DE AHORROS

La Junta de Gobierno usando de las atribuciones que se le confieren por el párrafo 17 del artículo 40 de los Estatutos reformados según escritura de 24 de Marzo próximo pasado, acordó en sesión extraordinaria celebrada el día 2 del actual la emisión de obligaciones al portador por valor de setenta y cinco mil pesetas, a saber: veinticinco mil pesetas en dos mil quinientas obligaciones de la Serie A de a diez pesetas cada una; veinticinco mil pesetas en mil obligaciones de la Serie B de a veinticinco pesetas cada una; y veinticinco mil pesetas en quinientas obligaciones de la Serie C de a cincuenta pesetas cada una; cuyas obligaciones devengarán el interés anual de medio por ciento, y serán amortizables por sorteos de un diez por ciento anual empezando a los diez años de la fecha de la emisión.

Lo que se inserta en el *Boletín Oficial* y periódicos de esta capital para conocimiento del público.—Palma 20 de Abril de 1884.—El Administrador, Cándido Fernandez. 4

LA CORDELETA ESPAÑOLA EN LIQUIDACION.

En cumplimiento del artículo 241 del Código de Comercio, esta sociedad ha pasado a todos sus accionistas un estado de la misma perteneciente al mes de Abril. Si alguno de aquellos señores no lo hubiese recibido, sirvase avisar y se le facilitará en seguida.

Por la Cordelera Española en Liquidación.—El Presidente de la Comisión Liquidadora, Antonio Pomar.

CENTRO FARMACÉUTICO.

La Junta de Gobierno ha acordado exigir a los señores accionistas un dividendo pasivo de 15 p^o sobre el Capital nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de la Sociedad desde el día 1.º al 10 de Junio del corriente año.

Según el art. 9 de los Estatutos los accionistas que demoren el hacer efectivo, dicho dividendo sufriran un recargo a razón de 8 p^o anual.

Palma 1.º Mayo 1884.—P. A. de la J. de G.—Gregorio Salvá, secretario. 8-2

OBRA NUEVA SACRAMENTO Y CONCUBINATO

Novela original de costumbres contemporáneas por D. Manuel Polo y Peyrolón, con un prólogo de D. Antonio Trueba. Un tomo en 8.º prolongado.

CASUS CONSCIENTIÆ

His præsertim temporibus accommodati propositi ac resoluti cura et studio

P. V.

MORALIS THEOLOGIÆ PROFESSORIS

PARS PRIMA: DE LIBERALISMO

Cum potestatis ecclesiasticæ licentia.

Completens terdecim casus: Scilicet: I. De natura liberalismi.—II. De nomine seu appellatione liberalis.—III. De interrogandis et absovendis liberalibus in confessione.—IV. De monendis liberalismo infectis.—V. De cooperatione in liberalismo, ac primum per ephemerides liberales.—VI. De cooperatione in liberalismo per electiones deputatorum.—VII. De cooperatione in liberalismo per deputati officium.—VIII. De cooperatione in liberalismo per quævis officia publica.—IX. De cooperatione in liberalismo per scholas officiales.—X. De cooperatione in liberalismo per juramentum politicum.—XI. De cooperatione in liberalismo per societates secretas.—XII. De cooperatione in liberalismo per festa civica, ubi et de choreis ac spectaculis.—XIII. de cooperatione negativa in liberalismo.

Un tomo en 4.º de más de 400 páginas y esmerada impresión. Se vende en la *Librería de Propaganda Católica*.

ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapatería, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricación no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado a medida se sirve a las cuarenta y ocho horas.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Único depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perujil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, paliós, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cinturones, albas, roquetes sobrepelices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

POMADA

ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la *Exposición Farmacéutica Nacional de 1882*.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendación que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado a consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bot. 6 reales. La acompaña un extenso prospecto.

Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Gloriet.); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS—De rápidos efectos y muy singularmente contra la *COQUELUCHE*, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos.

PERICAS Y COMPAÑÍA

FABRICA DE SACOS DE YUTE

y cuerdas de Abacá de Méjico, de Yute, Cáñamo y Algodón de 3 y 4 cordones muy útiles para farlos y uso doméstico y sobre todo para la Agricultura.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Cuerda de Abacá de Méjico a 110 Ptas. 400 kils

Cuerda de Yute muy superior a 90 » 100 »

AL POR MAYOR Y MENOR

Fabrica calle de los Olmos, 96.—Palma-Mallorca.

GRANDES DESCUENTOS

según la importancia de los pedidos 40—49

LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboración de productos

HIDRAULICOS

Fabricación de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.

DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfección», cuyo producto acreditado en estas islas y demás puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar a sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricación de *Mosaico Hidráulico* de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecétera, etc.; igualmente la fabricación de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (piques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demás piezas para la construcción y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfección.

En nuestro almacén hallarán al Album completo de dibujos y demás piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma,

Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza. 1

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS

JUAN AMOROS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen a la pronta destrucción de los sombreros.

También se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.

Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

se hallan los libritos del legítimo PAPEL de TABACO superior, Habano y Filipino, de la Dirección alemana para cigarrillos.
Les ruego que por distinguir ese Legítimo papel, y para que lo fumen con tranquilidad, se fijen en la marca que le contiene: es la que figura en el papel perla, tinta negra y do-rada, y el busto de una nebría con arpas de oro en la nariz y en las orejas, con collar, y el cabello sujeto sobre la coronilla, he puesto a la venta con mi nombre:

Tengo el gusto de anunciar a ustedes que ÚNICAMENTE en esta su casa

Sindicato, 59

SEÑORES FUMADORES

VIUDA DE FRANCISCO PLANELL.

Sindicato, 59.—Palma.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 11:10 m.

La *Gaceta* publica la confirmación de la suspensión del Ayuntamiento de Algaida.

El lunes el gobierno se ocupará en las Mesas de las Cámaras y en la combinación de los Gobernadores.

Madrid 7 á las 12:15 t.

El Banco *Marino Nacional* de Nueva-York ha dejado de cumplir sus compromisos: también los banqueros Frant-War han suspendido los pagos.

Madrid 7 á la 5 t.

Las Carreras han estado animadas. Se ha publicado una enérgica nota pontificia contra Italia.

Se han declarado en Washington reformas arancelarias.

Bolsin. 61:50.

Madrid 7 á las 7:45 n.

Se verifica el escrutinio para la constitución de la mesa definitiva para la elección de senadores; la lucha es reñidísima; la oposición confía en obtener el triunfo.

Madrid 8 á las 12:15 m.

Se ha confirmado el naufragio del vapor *Florida*, del que se cuentan 123 víctimas.

Sangrienta colisión entre los chinos y los pabellones negros en Kaokai.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4por 100 interior contado . . .	61'60
Id. id. fin corriente . . .	61'80
4 p ^o amortizable . . .	74'10
Empréstito de Cuba . . .	91'50
Banco de España . . .	264'00
Paris 4p ^o interior contado . . .	61'46
Palma 4p ^o interior contado-Liquidacion . . .	61'60
Barcelona 4p ^o interior contado . . .	61'57
Colonias . . .	52'62
Nortes . . .	117'50
Alicantes . . .	96'25
Orenses . . .	26'37